

# TOUS À L'ÉCOLE

Le prêt pour payer l'école de vos enfants



BOA accompagne la scolarité de vos enfants



N°635 du 25 Septembre 2019/Prix: 250 Fcfa

Récépissé N° 259/21/04/HAAC  
Maison de la presse, casier N° 61  
Directeur de Publication  
Tchaboré Bouraïma

Contact: 90 04 71 59  
E-mail: tchaboremessenger@yahoo.fr  
Imprimerie: RAD-GRAPHIC

# LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités

[www.lemessenger-actu.com](http://www.lemessenger-actu.com)

**Problématique  
de la  
candidature  
unique de  
l'opposition**



**FABRE JUGE LA QUESTION  
NON FONDAMENTALE** P.3



**Réhabilitation de 1 639 forages  
dans toutes les régions du Togo**

**DÉMARRAGE DES TRAVAUX  
DANS LES SAVANES**

**UN PEU PLUS DE 500 000 PERSONNES  
SONT BÉNÉFICIAIRES** P.2

## 74e AG de l'ONU



**EN MARGE DES ASSISES,  
FAURE GNASSINGBÉ  
PARLE DU PND AVEC  
PLUSIEURS  
PERSONNALITÉS** P.3

**Engins irréguliers saisis par  
les forces de l'ordre et de  
sécurité**



**YARK DAMEHANE INVITE  
LES PROPRIÉTAIRES À LES  
RETIRER CONTRE ZÉRO  
FRANC** P.1

**Risques d'inondations et de  
maladies diarrhéiques au  
Togo**

**LE MINISTÈRE DE LA  
SANTÉ ET DE  
L'HYGIÈNE PUBLIQUE  
ALERTE** P.4

## Éducation / Togo

## DES AVANCÉES SIGNIFICATIVES OBTENUES EN TROIS ANS

En entamant son mandat en avril 2015, la vision du Chef de l'État est tout à fait net : priorité à la politique sociale. Trois années après, la réponse du Président de la République à la demande sociale de plus en plus croissante des Togolais en ce qui concerne leur accès aux services de base est adéquate. Dans le secteur de l'éducation et de la formation, le Chef de l'Etat avait décliné sa vision stratégique en cinq points : développer le préscolaire, créer les conditions pour assurer l'accès universel à l'école primaire, améliorer l'alphabétisation des populations, accroître l'accès et la rétention dans le premier cycle de l'enseignement secondaire général et lier le développement du second cycle du secondaire à un enseignement supérieur de qualité orienté vers le marché de l'emploi. C'est alors que plusieurs projets structurants et innovants ont été mis en œuvre pour relever ses défis. Bien évidemment, au niveau de tous les ordres d'enseignement.

Au niveau du préscolaire, la

suppression des frais de scolarité a permis d'enregistrer des effectifs de plus en plus croissants. En effet, trois ans après avoir décrété la gratuité de la scolarisation au Togo dans l'enseignement primaire, les effectifs des enfants fréquentant le préscolaire sont passés de 86 680 en 2012-2013 à 155 739 en 2017-2018, ce qui correspond à un taux d'accroissement moyen annuel (TAMA) de 12%.

Au primaire, la suppression des frais de scolarité en 2008-2009 a permis d'enregistrer une croissance des effectifs des élèves qui sont passés de 1 054 549 en 2007-2008 à 1 413 600 en 2014-2015 puis 1 548 876 en 2017-2018. Ceci a permis de porter le taux brut de scolarisation de 98% en 2007-2008 à 126,8% en 2017-2018.

Par exemple, le Projet d'Appui à la Réforme des Collèges (PAREC) a permis la construction de 30 collèges (10 CEG de 400 places et 20 collèges de 200 places) dans les régions Maritime et Plateaux. De même que



l'équipement de bibliothèques en 2 600 livres de littérature, 320 dictionnaires, 40 planisphères, 40 cartes administratives du Togo et 6 séries de 40 planches de sciences naturelles.

Par contre, le Programme d'Urgence de Développement Communautaire (PUDC) a permis la construction de 180 salles de classes, 40 bureaux magasins, 15 blocs administratifs, 110 blocs latrines et 36 laboratoires pour 8 collèges d'enseignement généraux (CEG), 40 écoles primaires publiques (EPP) et 7 lycées. C'est sans oublier la construction également des Instituts de Formation en Alternance pour le Développement (IFAD). Un est dédié à l'aquaculture à Elavagnon dans la

préfecture de l'Est-Mono et l'autre à la formation dans la filière de l'élevage à Barkoissi dans la préfecture de l'OTI.

Pourtant, des défis restent. C'est pourquoi, le Plan National de Développement (PND 2018-2022) a prévu une transformation structurelle du système éducatif à l'horizon 2022. L'objectif est de réduire les 6% de génération d'enfants scolarisables n'ayant toujours pas accès à l'école et les 23% de ceux qui abandonnent avant la fin du cycle primaire.

Et cela passe par l'augmentation de l'offre éducative tout en assurant sa qualité, l'inversion de la tendance de prédominance de l'enseignement général au profit de l'ETFP, le renforcement de la fourniture de services sociaux aux élèves et étudiants, le renforcement du financement des universités, des centres de formation technique et professionnelle et de la recherche universitaire et scientifique.

Source : [www.autogo.tg](http://www.autogo.tg)

## Réhabilitation de 1 639 forages dans toutes les régions du Tog

## DEMARRAGE DES TRAVAUX DANS LES SAVANES

## UN PEU PLUS DE 500 000 PERSONNES SONT BÉNÉFICIAIRES

Dans le souci de continuer par offrir aux populations un environnement propice à leur bien-être, le gouvernement togolais vient de lancer une campagne de réhabilitation de forages équipés de pompes à motricités humaine sur toute l'étendue du territoire.

Au total, c'est 1 639 forages qui seront réhabilités dans les cinq régions du pays. Une initiative qui entre dans le cadre du programme d'Appui aux Populations Vulnérables (PAPV), initié par le président de la république, Faure Gnassingbé.

La réhabilitation de ces forages va permettre de desservir un plus de 5 000 000 personnes dans le pays, apprend-t-on.

Déjà, le ton est donné avec le démarrage des travaux le 19 septembre dernier dans la région des savanes qui enregistre 232 forages en panne.

Des équipes du ministère de l'eau, de l'équipement rural et de l'hydraulique villageoise sont déployés dans les sept préfectures que compose cette région. Ces travaux qui sont actuellement en cours, consistent à remplacer systématiquement tout le système du forage défectueux par un nouveau



système. De quoi rendre heureux les bénéficiaires qui devraient voir leur souffrance allégée.

Le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé a fait de ce quinquennat, un mandat social.

La réhabilitation des forages «s'inscrit dans la poursuite des efforts du gouvernement visant à améliorer de façon durable les conditions de vie des populations en milieu rural », précise un communiqué à cet effet.

Par ailleurs, ces actions cadrent avec l'objectif du président Faure, de consacrer ce quinquennat pour le social.

Vivement que d'autres actions puissent intervenir afin de soulager les populations vulnérables qui sont plus touchées par la situation de précarité dans laquelle se trouve le pays, et contre laquelle, les premières autorités se battent.

LM

## COMMUNIQUE

De l'eau potable pour tous, Une priorité du Chef de l'Etat, le Président Faure Essozimna GNASSINGBE.

Dans le cadre du Programme d'Appui aux Populations Vulnérables (PAPV) initié par le Chef de l'Etat, une vaste campagne de réhabilitation de forages équipés de pompes à motricité humaine est lancée au

cours de ce mois de septembre 2019 sur toute l'étendue du territoire national.

Au total, 1.639 forages en panne seront réhabilités dans tout le pays.

Cette 2ème opération fait suite à la première campagne de réhabilitation qui a permis de réparer 1.559 forages en 2017.

A cet effet, des équipes de techniciens du ministère de l'eau, de l'équipement rural, et de l'hydraulique villageoise seront déployées dans toutes les préfectures du pays dans le cadre de cette vaste opération.

Le Ministre de l'Eau, de l'Équipement rural, et de l'Hydraulique villageoise invite toute la population à apporter son soutien à ces équipes en vue d'un bon aboutissement de l'opération qui s'inscrit dans la poursuite des efforts du gouvernement visant à améliorer de façon durable les conditions de vie des populations en milieu rural.

**Le Ministre de l'Eau, de l'Équipement rural et de l'Hydraulique villageoise**

## Problématique de la candidature unique de l'opposition FABRE JUGE LA QUESTION NON FONDAMENTALE

A 6 mois de la tenue de la présidentielle au Togo, l'opposition togolaise continue par nager dans des dissensions stériles à travers des déclarations et autres comportements va-t-en guerre.

Des dénonciations, des invectives et mêmes des insultes, voilà ce qui constitue désormais le quotidien des responsables de l'opposition et leurs militants.

Une situation qui amenuise l'espoir d'une candidature unique voulue et souhaitée par le reliquat de la C14 et dont MGR Kpodzro est la porte voix.

Avec la sortie de Jean-Pierre Fabre, le président de l'Alliance Nationale Pour le Changement(ANC), tout est clair que l'opposition togolaise enregistrera plusieurs candidatures pour 2020.

Il suffit de se référer aux déclarations de Jean-Pierre Fabre hier sur victoire FM pour se rendre à l'évidence.

Après le DR Kuessan de santé du peuple qui trouve que la problématique de la candidature de l'opposition togolaise ne marchera pas, c'est le tour de Jean-Pierre Fabre de confirmer la position de son parti. Pour le président national de l'anc, la question de la candidature unique de l'opposition n'est pas fondamentale. Pour lui, c'est comment faire pour que le scrutin soit transparent. Le refrain auquel nous a habitué M. Fabre qui visiblement était embarrassé face à la question du confrère.



Désormais, on ne peut que parler d'un cafouillage total qui s'est emparé de l'opposition togolaise.

Tout a commencé avec cette affaire de 30 millions offert par le président Ghanéen, Akufo-Addo aux responsables de la coalition de la C14, et dont certains ont tenté de dissimuler.

Le pot-aux-roses ayant été découvert suite aux mésententes intervenues dans le partage du pactole, la coalition a volé en éclat, avec la sortie fracassante de l'ANC de Jean-Pierre Fabre, qui constituait la première force de cette coalition.

S'en est suivi ce que la plupart des togolais savent et qu'il n'est point besoin de revenir là-dessus.

Aujourd'hui, et ce malgré la détermination de certains de la C14 de voir un seul candidat de l'opposition affronter celui de la mouvance en 2020, les choses continuent par évoluer de mal en pie. Ça se chamaille chaque jour que Dieu fait au sein de l'opposition. Et les tentatives de Mgr Kpodzro de réunir Fabre et les autres sont restées vaines.

Au regard des derniers développements, rien ne présage une possible unification de cette

opposition qui continuent d'ailleurs à s'entredéchirer.

Le dernier acte en date porte la marque de Brigitte Adjamagbo, la coordinatrice du reliquat de la C14 et premier responsable de la CDPA (Convention Démocratique des Peuples Africains).

Dans une conversation avec quelqu'un qui se réclame activiste, elle a démonté Jean-Pierre Fabre, accusant ce dernier d'avoir fait un deal avec le parti au pouvoir, UNIR, à travers le premier ministre Sélom Klassou.

Cette déclaration est venue exacerber la tension et éloigner un possible rapprochement entre Fabre et Brigitte Adjamagbo.

Aujourd'hui, on assiste à des déclarations de candidatures. Un fait qui confirme le cafouillage de l'opposition à l'approche de 2020 et qui donne raison à ceux qui continuent par croire que pour l'instant, il n'y a pas d'alternative au sein de l'opposition togolaise.

De nos jours, le constat est clair. Les mêmes choses se répètent avec les mêmes personnes et ce toutes les périodes. On ne peut donc plus parler d'erreur, mais plutôt d'incapacité.

L'opposition togolaise n'est pas à la hauteur des attentes des populations. Dans ce cas, les togolais se devraient de faire avec ce qu'ils ont en main pour le moment...

LM

## 74e assemblée générale de l'ONU EN MARGE DES ASSISES, FAURE GNASSINGBÉ PARLE DU PND AVEC PLUSIEURS PERSONNALITÉS

Le chef de l'Etat Faure Gnassingbé participe depuis lundi à la 74e assemblée générale de l'ONU à New York. Déjà lundi, le président togolais était l'invité d'honneur de «The Futur African forum », un événement qui réunit le secteur privé américain autour des opportunités en Afrique.

Organisé au Africa Center, cette rencontre a réuni autour de ses initiateurs Aliko Dangoté, Mo Ibrahim et Bill Gates, des invités d'honneur parmi lesquels les Présidents du Togo et du Ghana et le Président de la BAD. L'événement a permis de présenter cette nouvelle plateforme incontournable qui ambitionne de permettre à l'Afrique de mieux écrire son histoire et de rendre le futur plus visible dans la ville la plus active du monde.

« The Futur African Forum » a



été l'occasion de saluer des efforts structurels, économiques et démocratiques en cours dans certains pays africains comme le Soudan, l'Éthiopie, le Rwanda, la Côte d'Ivoire, le Togo et le Ghana.

Sur le sommet proprement dit, il s'est ouvert hier avec plusieurs interventions à la tribune de l'ONU.

Les interventions qui se

poursuivent aujourd'hui, verront d'autres dirigeants du monde tous appartenant aux pays membres intervenir à la tribune des Nations-unies pour se prononcer sur les défis de l'humanité à savoir la lutte contre la pauvreté, la protection de l'environnement, la santé pour tous, l'éducation et le développement durable. Les débats tourneront autour du

thème : « dynamiser les efforts multilatéraux pour l'éradication de la pauvreté, l'éducation de qualité, de l'action climatique et de l'inclusion ».

« A New York, le Chef de l'Etat évoquera les efforts et les résultats obtenus par le Togo dans divers secteurs de développement notamment la lutte contre la pauvreté, la couverture sanitaire universelle, la stratégie

nationale d'électrification qui mise sur 50% d'énergies renouvelables, le volontariat, l'éducation et les infrastructures socioéconomiques de base.

Le Président Faure Gnassingbé saisira l'occasion pour échanger avec ses homologues et des partenaires sur la mise en oeuvre du Plan de développement (2018-2022). Le Chef de l'Etat s'entretiendra également avec le Secrétaire général des Nations-unies Antonio Guterres sur les questions de développement et le rôle du Togo sur le plan international dans la préservation de la paix.

Plusieurs échanges auront également lieu avec des personnalités du monde politique et économique », indique le communiqué de la présence de la république.

LM

Le Messenger

## Ghana UN COMLOT VISANT LA PRÉSIDENCE DE LA RÉPUBLIQUE AURAIT ÉTÉ DÉJOUÉ

Les forces de sécurité ghanéennes ont déjoué « un complot » qui ciblait la présidence et dont « le but ultime [est] de déstabiliser le pays », selon le ministère de l'Information.

Vendredi dernier, une opération de sécurité conjointe a conduit à l'arrestation de trois personnes et à la saisie de plusieurs armes, selon le communiqué.

Parmi les personnes arrêtées figurait un fabricant d'armes local.

L'opération a eu lieu après « 15 mois de surveillance et de collecte de preuves sur les activités des principaux suspects et autres ».

Entre juin et août de l'année dernière, l'un des suspects « a contacté un certain nombre de militaires en service et leur a parlé pour les convaincre d'élaborer et d'exécuter un complot visant à obtenir des armes, à prendre le contrôle



d'installations clés et à obtenir des fonds en vue de prendre le pouvoir », indique le communiqué.

Selon le site togobreakingnews.info le ministre Ghanéen de l'information a indiqué que l'attaque a été déjouée le

vendredi dernier que Dans un communiqué rendu public mardi, le ministre ghanéen de l'information indique que l'attaque a été déjouée le vendredi et qu'une opération de sécurité conjointe du CID et de la BNI a conduit à l'arrestation de trois

personnes et à la saisie de plusieurs armes.

« Le groupe a mis en place des mesures pour se procurer des instruments lui permettant d'exécuter ses plans et a même commencé à tester certains d'entre eux. C'est pourquoi les agences

de sécurité ont dû intervenir immédiatement. D'après le mémoire des agences de sécurité, ils surveillent les activités d'un groupe de personnes qui prévoyaient de renverser le gouvernement depuis environ 15 mois », un commentaire du ministre Oppong Nkrumah et rapporté par togobreakingnew.info.

Le Ghana est considéré comme l'un des pays les plus stables d'Afrique de l'Ouest depuis sa transition vers la démocratie multipartite en 1992, reléguant au passé une succession de coups d'État.

Le président Nana Akufo-Addo a remporté une élection en décembre 2016, le président sortant John Mahama acceptant la défaite après un scrutin âprement disputé.

**Le messenger avec  
bbc.com**

## Risques d'inondations et de maladies diarrhéiques au Togo LE MINISTÈRE DE LA SANTÉ ET DE L'HYGIÈNE PUBLIQUE ALERTE

D'après le ministère de la santé et de l'hygiène publique du Togo, qui s'appuie sur des indications des services météorologiques, le pays est en début de la petite saison pluvieuse. Ainsi, de fortes pluies diluviennes sont en vue avec risques de survenance d'inondations, et donc d'augmentation des maladies diarrhéiques et particulièrement le choléra.

« Pour éviter de contracter ces maladies, le ministère de la santé et de l'hygiène publique invite les populations à une vigilance plus accrue... », indique le communiqué du professeur Mijiyawa, ministre de la santé et de l'hygiène publique.

Par ailleurs, pour prévenir et être à l'abri de tout risque, le ministre invite les populations à adopter les comportements tels que le lavage correct des mains avec de l'eau saine et du savon ou de la cendre, surtout après les selles et avant de manger. Il est aussi recommandé de bien



couvrir les aliments contre les mouches et la poussière, laver correctement les fruits et les légumes avant de les manger, bien cuire les aliments et réchauffer les restes d'aliments avant de les consommer, boire en tout temps et en tout lieu de l'eau saine, désinfecter à l'eau de javel ou faire bouillir les eaux de pluies, de citerne, de rivière, des marres et des étangs avant de les boire ou de les utiliser, faire nos besoins et

jeter ceux de nos enfants dans les latrines, éviter de déféquer et de jeter les ordures dans la nature.

Enfin « le ministre de la santé et de l'hygiène publique exhorte la population à amener immédiatement au centre le plus proche, tout malade présentant de la diarrhée liquide abondante associée ou non à de vomissements pour une prise en charge adéquate ».

LM

MINISTÈRE DE LA SANTÉ ET DE  
L'HYGIÈNE PUBLIQUE

REPUBLIQUE TOGOLAISE  
Travail-Liberté-Patrie

CABINET

### Communiqué du Ministre de la Santé et de l'Hygiène Publique

Les services de la météorologie annoncent le début de la petite saison pluvieuse avec des pluies diluviennes entraînant un risque de survenance d'inondations dans notre pays. Pendant ces périodes, l'on assiste à une augmentation des cas de maladies diarrhéiques et particulièrement du choléra.

Pour éviter de contracter ces maladies, le Ministre de la Santé et de l'Hygiène Publique invite les populations à une vigilance plus accrue et à l'adoption de comportements suivants :

- Laver correctement les mains avec de l'eau saine et du savon ou de la cendre, surtout après les selles et avant de manger,
- Bien couvrir les aliments contre les mouches et la poussière,
- Laver correctement les fruits et les légumes avant de les manger,
- Bien cuire les aliments et réchauffer les restes d'aliments avant de les consommer,
- Boire en tout temps et en tout lieu de l'eau saine,
- Désinfecter à l'eau de javel ou faire bouillir les eaux de pluies, de citerne, de rivière, des marres ou des étangs avant de les boire ou de les utiliser,
- Faire nos besoins et jeter ceux de nos enfants dans les latrines,
- Eviter de déféquer et de jeter les ordures dans la nature.

Le Ministre de la Santé et de l'Hygiène Publique exhorte la population à amener immédiatement au centre le plus proche tout malade présentant de la diarrhée liquide abondante associée ou non à des vomissements pour une prise en charge adéquate.

Fait à Lomé le 20 SEPT 2019  
Professeur  
Moustafa MIJIYAWA

## IL FAUT EN PARLER

Parler argent avec les enfants  
**LE MEILLEUR MOYEN DE  
LEUR OFFRIR LA LIBERTÉ?**

Même si ce sujet est encore tabou dans nombre de familles, il est important de parler d'argent avec ses enfants afin de leur apprendre rapidement les bonnes habitudes de consommation. C'est pourquoi la Fondation canadienne d'éducation économique (FCEE) et IG Gestion de patrimoine viennent de lancer la nouvelle édition du programme primé Les jeunes et l'argent.

Une bonne gestion des dépenses et de l'épargne permet aux jeunes de ne pas accumuler de dettes et d'accéder plus rapidement à la liberté.

« Parler d'argent avec ses enfants, c'est aussi important que de parler de sexualité et de drogue, soutient Jacinthe Cloutier, professeure adjointe en sciences de la consommation à l'Université Laval en entrevue avec La Presse. Plus on en discute avec eux, plus ça suscite leur intérêt. »

Les jeunes sont avides d'en apprendre plus sur l'argent, autant à la maison qu'à l'école, affirme dans un communiqué Gary Rabbior, président et chef de la direction de la FCEE et auteur du manuel Les jeunes et l'argent. Ce dernier se veut un guide de soutien pour les parents et enseignants qui cherchent à améliorer les connaissances financières des adolescents.

En vertu de ce programme, IG Gestion de patrimoine mettra à disposition ses 4 000 conseillers pour offrir des ateliers gratuits aux jeunes dont les parents ou enseignants en font la demande.

**UN SUJET POUR LA FAMILLE**

Évidemment, il est bon de ne pas se fier uniquement à l'école pour enseigner la valeur de l'argent à ses enfants. Les parents devraient aborder rapidement ce sujet, par exemple en leur donnant de l'argent de poche pour leur montrer comment le gérer.

Il est important de montrer l'exemple à sa progéniture. Il faut leur apprendre que ce n'est pas parce qu'on entre dans une boutique qu'on est obligé de ressortir avec quelque chose, même si on désire l'acheter.

« En s'imposant une discipline soi-même, nos enfants vont vouloir copier nos comportements, dit François Décary, directeur de l'Association coopérative d'économie familiale d'Appalaches-Beauce-Etchemins. Ils vont vouloir apporter leur lunch à l'école si on l'apporte au travail. »

Pourquoi ne pas expliquer à ses enfants comment on prévoit le budget du mois ou de l'année? Ou les inviter à regarder lorsque l'on se rend sur le site web de son institution financière pour qu'ils se familiarisent avec son fonctionnement? Cela leur permettra de constater les bienfaits d'un budget et de mieux comprendre ce qu'est l'épargne.

Une des premières choses à inculquer à sa progéniture, c'est la différence entre désir et besoin. Les enfants ont souvent du mal à faire la différence. Vos clients devraient donc leur demander s'ils comptent réellement utiliser ce qu'ils achètent et si oui, quand. Un consommateur qui gère sainement ses finances va toujours prendre le temps de se poser cette question.

## ANNONCE



**CENTRO S.A., BP:20744 Lomé-Togo**  
Tél.: + 228 22 22 56 83 / Fax: + 228 22 22 62 52  
E-mail: info@centro.tg  
web: www.centro.tg

**PHARMACIES DE GARDE DU  
23/09/2019 au 30/09/2019**

|   |   |
|---|---|
| <b>AKOFA</b><br>Av. Maman N'Danida Amoutivé 22 21 00 97                                     | <b>LA REFERENCE</b> Route de Kpalimé, Adidogomé Assiyéyé, à côté du bar Madiba 22 51 12 12                            |
| <b>SANTE</b> Près de NOPATO 70 44 91 37   | <b>BONTE</b> Route de SEGBE, WonyoméAdidogomé en face de la station Sanol 93 95 80 78                                 |
| <b>KPEHENOU</b><br>Boulevard HOUPHOUET BOIGNY 22 21 32 24                                   | <b>MAGNIFICAT</b><br>Aflao Sagbado Yokoe, Rue de la Pampa à 100 m du Palais Royal de Yoko 70 44 51 59                 |
| <b>CRISTAL</b><br>Boulevard Houphet Boigny 22 20 90 91                                      | <b>DJIDJOLE</b> DJIDJOLE 22 25 65 12  |
| <b>CHATEAU D'EAU</b><br>Près Château d'eau de BE 22 21 57 51                                | <b>VERTE</b><br>Face Ecole du Parti Klikamè 22 25 03 26   |
| <b>KODJOVIAKOPE</b><br>Avenue Duisbourg 22 21 89 90   | <b>LUMIERE</b> Agbalepédogan 70 43 15 49  |
| <b>HÔPITAL</b><br>Face Hôpital CHUTokoin 22 20 08 08  | <b>OSSAN</b> Etablissement la LIMOUSINE, carrefour AVEDJI 70 40 44 25   |
| <b>MAIRIE</b> Face Mairie 22 21 26 39   | <b>DES ROSES</b> Quartier Vakpossito, en face de l'entreprise de l'Union 70 42 37 72                                  |
| <b>St PAUL</b><br>Bd. Jean Paul II 22 22 46 72  | <b>LA GRÂCE</b> Près de l'Auberge Sahara avant la Station SUN AGIP Agoè 22 25 91 65                                   |
| <b>LE JOURDAIN</b><br>Boulevard Léopold Sédar SENGHOR, face au CEG Tokoin Wuiti 22 61 56 14 | <b>Notre Dame de LOURDES</b> Agoe Anome, carrefour « Deux lions » près de l'église des Assemblées de Dieu 22 55 19 64 |
| <b>HEDZRANAWÉ</b><br>Marché HEDZRANAWÉ 22 26 49 61  | <b>VITAS</b><br>Située à Agoè Assiyéyé du côté ouest 22 25 63 43  |
| <b>KOUESSAN</b><br>En face du stade de Keguè 96 80 10 01                                    | <b>ABRAHAM</b><br>AgoèLogopé Kossigan 22 50 10 00   |
| <b>KLOKPE</b><br>Derrière la Foire Togo 2000 96 80 10 03                                    | <b>MAWUNYO</b><br>AgoèSogbossito, route de Mission TOVE en face de la station OANDO 70 42 34 64                       |
| <b>JMIMSHAK</b> Rue Tchamba 964, à 50m de la base de Satom Hountigome 22 60 30 50           | <b>TAKOE</b> Avant la station CAP ESSO de Zongo (côté opposé) 22 34 03 42   |
| <b>MAWULE</b> BèKpota (Anc. Pharmacie du Rond Point Gakpoto) 70 45 91 86                    | <b>ZOSSIME</b> Zossimé, sur la route de Sanguera près du marché de Zossimé 70 46 26 64                                |
| <b>MAËLYS</b><br>1688, Bd Malfakassa Bè Kpota en Face de NETADI 22 27 60 19                 | <b>La FLAMME D'AMOUR</b> Sise à Agodeke route d'Aného 70 45 70 14   |
| <b>ELIBERCA</b> Route d'Adidogomé, Immeuble SIKOVIC face bureau de Poste 99 91 13 42        | <b>LE DESTIN</b> A côté de l'Agence ECOBANK de Baguida 70 41 15 41  |

22 Nov.  
9 Déc.  
2019

16<sup>ème</sup>  
Foire  
Internationale de  
**LOME**

Foire de toutes les opportunités

+ 1000  
EXPOSANTS  
300 000  
VISITEURS



Thème : *Le E-commerce pour  
une forte expansion des échanges*

CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS ET FOIRES DE LOME  
BP: 10056 Lomé - Togo Tél: (00228) 99 44 62 83 / 90 31 76 37



[www.cetef.tg](http://www.cetef.tg)

## Promotion de l'emploi décent

# LE TOGO ET L'OIT SIGNENT UN PROTOCOLE D'ACCORD POUR LA MISE EN ŒUVRE DU PPTD-2019-2022

Depuis 2006, le gouvernement togolais ne cesse de multiplier les actions en faveur des différents acteurs du monde du travail. C'est dans ce cadre et en vue d'assurer de meilleures conditions de travail aux travailleurs, qu'une convention a été signée mardi à Lomé entre le gouvernement togolais et l'organisation internationale du travail (OIT).

En effet, il s'agit à travers cette convention de faire la promotion du travail décent des jeunes, des femmes, des personnes handicapées et des migrants. L'initiative se situe dans le cadre du programme Pays de Promotion du Travail Décent (PPTD) pour la période 2019-2022 au Togo.

La cérémonie de signature de cette convention a été présidée par le Ministre togolais en charge de la fonction publique, du travail, de la réforme administrative et de la protection sociale, Gilbert Bawara assisté du représentant résident pays



de l'OIT pour la Côte-d'Ivoire, le Bénin, le Burkina Faso, le Mali, le Niger et le Togo, Bramane HAIDARA.

Etait également présent, à cette cérémonie, le coordonnateur résident du système des nations Unies au Togo.

Dans son allocution de circonstance, le Ministre Bawara s'est réjoui du fait que la présente convention « marque la fin d'un long processus de formulation du

programme de promotion du travail décent pour tous ».

Pour Gilbert Bawara, la signature de la convention se situe dans le cadre de l'engagement commun du Togo et le BIT pour un travail décent.

« Cette signature de protocole d'accord, à laquelle nous prenons part constitue un gage de partenariat dynamique et de collaboration entre l'État togolais et le BIT attachés

tous les deux à la promotion du travail décent pour tous » a indiqué le ministre Bawara.

De son côté, Bramane HAIDARA, a salué le leadership du ministre Bawara et la volonté du gouvernement togolais ainsi que l'engagement de l'ensemble des représentants de l'OIT au Togo. C'est grâce à tous ces acteurs que la signature de ce protocole d'accord a été possible.

Avant lui, le porte-parole des centrales syndicales Emmanuel AGbénou a remercié au nom de toutes les organisations syndicales le gouvernement et l'OIT pour cette initiative en faveur du travail décent au Togo.

Ce protocole d'accord s'articule essentiellement autour de trois principaux axes à savoir : Axe 1: La promotion de l'emploi décent pour tous, notamment les jeunes, les femmes, les personnes handicapées et migrants ; Axe 2 : Le renforcement et l'extension de la protection sociale ; Axe 3: La promotion des normes du travail par le dialogue social.

Il convient de rappeler que la mise en place du PPTD pour la période 2019-2022 s'inscrit parfaitement dans le cadre de la justice sociale pour une mondialisation équitable souhaitée par l'OIT et cadre bien avec le programme national de développement (PND) du Togo 2018-2022.

La rédaction

## Engins irréguliers saisis par les forces de l'ordre et de sécurité

# YARK DAMEHANE INVITE LES PROPRIÉTAIRES À LES RETIRER CONTRE ZÉRO FRANC

Dans un communiqué rendu public le 23 septembre dernier, le ministre de la sécurité et de la protection civile, a invité les propriétaires des engins saisis et gardés dans les unités de Police Nationale, de la Gendarmerie Nationale et de la Division de la Sécurité Routière à l'occasion des différentes opérations de contrôle de police, sur toute l'étendue du territoire, à aller les retirer sur présentation des pièces justificatives de leurs droits de propriété.

Le communiqué du ministre précise par ailleurs qu'« aucun frais de fourrière ne sera exigé à cet effet ». Une précision importante pour éviter toute confusion qui pourrait subvenir et causer probablement une mésentente entre propriétaires et forces de l'ordre et de sécurité.

L'insécurité grandissante causée par les brigands composés de braqueurs et les voleurs armés obligent les autorités sécuritaires à procéder à plusieurs contrôles, puisque les actes de braquages et autres vols sont perpétrés avec l'usage des engins.



D'après les informations, ces contrôles ont porté leurs fruits avec plusieurs cas décelés parmi les usagers d'engins. Et c'est ceux dont, les engins ne semblent pas souffrir de doute, qui sont donc appelés à aller les retirer.

Yark Damehane souhaite la bonne collaboration des intéressés pour que l'opération de restitution se déroule dans de bonnes conditions.

La rédaction

## Conseil des ministres de l'Autorité du Bassin du Mono

# LA DEUXIEME SESSION ORDINAIRE TENUE À LOMÉ

Le Conseil des ministres de l'Autorité du Bassin du Mono (ABM), a tenu le 20 septembre 2019 à Lomé, sa deuxième session ordinaire.

Mise en place en 2014, l'ABM regroupe le Togo et le Bénin et a pour mission de veiller à une gestion rationnelle des ressources en eaux partagées du fleuve Mono.

L'objectif visé par cette deuxième session ordinaire est de prendre les mesures idoines pour permettre à cette organisation de démarrer effectivement ses activités.

Ainsi, au cours de leurs assises, le ministre Antoine Lekpa GBEGBENI de l'Eau, de l'Équipement rural et de l'hydraulique villageoise du Togo et son homologue béninois, Samou Seidou de l'eau et des mines, ont pris plusieurs résolutions visant à rendre opérationnelle leur organisation commune.

Les résolutions prises concernent entre autres :

- La désignation du ministre béninois de l'eau et des mines pour assurer la présidence du Conseil des ministres de l'organisation pour l'exercice 2019-2020 ;

- L'installation, au plus tard le 31 octobre 2019, de la direction exécutive à Cotonou au Bénin ;

- L'autorisation donnée à la direction exécutive d'engager le processus de recrutement du personnel ;

- L'adoption du budget de démarrage des activités de l'organisation et de celui de l'exercice 2020.

Rappelons que cette session dont l'ouverture et la clôture ont été présidées par le ministre Antoine Lekpa GBEGBENI du Togo, en sa qualité de président en exercice du Conseil des ministres de l'Autorité, a été précédée de la réunion du comité des experts tenue les 18 et 19 septembre 2019.

La troisième session du Conseil des ministres de l'organisation est prévue en octobre 2020 au Bénin.

LM



# CHOISISSEZ VOTRE FORFAIT **DOUBLE PLAY** **DATA & VOIX!**

**bénéficiez aussi des appels gratuits  
au Togo et vers l'International**

Offres Promo  
jusqu'au  
30 Septembre  
2019

## DOUBLE PLAY MAXI

Vitesse de connexion  
jusqu'à 12 Mbps

**12 000**  
F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

## DOUBLE PLAY PLUS

Vitesse de connexion  
jusqu'à 20 Mbps

**20 000**  
F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

## DOUBLE PLAY BRONZE

Vitesse de connexion  
jusqu'à 25 Mbps

**25 000**  
F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

## DOUBLE PLAY RAPID BOX

Vitesse de connexion  
jusqu'à 20 Mbps

**15 000**  
F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

## DOUBLE PLAY ARGENT

Vitesse de connexion  
jusqu'à 50 Mbps

**30 000**  
F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

## DOUBLE PLAY OR

Vitesse de connexion  
jusqu'à 100 Mbps

**49 000**  
F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

avec tous les avantages suivants :

- ☑ accès Internet illimité
- ☑ appels illimités du fixe vers le fixe
- ☑ jusqu'à 120 minutes d'appels offertes vers le mobile Togocel
- ☑ jusqu'à 120 minutes d'appels offertes vers l'international (France, USA & Canada)...bientôt.

**la fibre  
chez vous**  
Le Très Haut Débit Fixe  
jusqu'à 100 Mbps

Infos & réservations:  
**112 / 70 43 30 00**

Offres soumises à conditions

Adopter les OFFRES DOUBLE PLAY du Groupe Togocom, c'est participer au développement du Togo

119/22 22 01 19  
**100 TOGO TELECOM**  
www.togotelecom.tg